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Châtelard - 12ème dimanche A – Homélie sur Matthieu 10/26-33 

 

« Ne craignez pas les hommes… » 

A qui Jésus dit-il cela ? aux Douze Apôtres.  

Quand St Matthieu écrit cela, la plupart sont déjà morts, martyrs : Jacques, le frère de Jean, le 

1er en 44 à Jérusalem, l’autre Jacques, le frère du Seigneur, en 62, Pierre à Rome en 64, puis 

Paul en 67, et les autres… 

« Ne craignez pas les hommes… » 

« Ce que je vous dis dans l’ombre – dans un coin perdu d’Israël – dites-le au grand jour » : dans 

tout Jérusalem, dans tout l’Empire Romain, et même plus loin, partout. 

« Ce que vous entendez dans le creux de l’oreille, proclamez-le sur les toits », la parole de 

Jésus et son Evangile : « Allez par toutes les nations, faites des disciples, baptisez-les, 

apprenez-leur à observer tout ce que je vous ai prescrit. » C’est la finale de l’évangile de 

Matthieu lui-même. 

« Tout ce qui est voilé sera dévoilé », pas tellement le mal que nous aurons fait et qui viendra 

certes au Jugement, mais la Révélation, autrement dit l’Apocalypse. 

Ah ? L’Apocalypse ? Oui, l’Apocalypse, c’est la Révélation, le dévoilement de ce qui était caché 

depuis l’origine du monde et que Dieu nous dévoile : « Tout ce qui était caché sera connu. » 

Tout ce qui était caché sous les figures, les symboles, les rites païens des sacrifices, les récits 

d’alliance et de mythes d’origine, toutes les aspirations diffuses de l’humanité, tout cela 

apparaît avec Jésus, et c’est la grande, le Joyeuse, la Bonne Nouvelle. L’aurions-nous oublié ? 

Le sel se serait-il affadi ? 

« Ne craignez pas les hommes… Craignez plutôt celui qui peut faire périr dans la géhenne l’âme 

aussi bien que le corps » : qui donc ? si ce n’est « l’Ennemi de la nature humaine » comme on 

dit, l’Ennemi de l’humanité, le Diable, le Prince de ce monde comme l’appelle Jésus. 

« Ne craignez point, j’ai vaincu le monde », dira-t-il au moment d’entrer dans sa Passion. 

« Ne craignez point » : il ne nous rassurerait pas ainsi s’il n’y avait rien à craindre. On est loin 

de l’insouciance ou de la naïveté. « Soyez prudents comme les serpents et simples comme les 

colombes » dit-il aussi aux Apôtres.  

Hier, on fêtait la St Jean-Baptiste, sa naissance ; mais il y a une 2de fête de Jean-Baptiste : son 

martyre, le 29 août. Voilà un témoin qui criait le Christ sur les toits : 

« Celui qui se prononcera pour moi devant les hommes, moi aussi je me prononcerai pour lui 

devant mon Père qui est aux cieux. » Et effectivement, quel témoignage Jésus rend-il à Jean-

Baptiste ! cf. Matthieu 11,11-15 : « En vérité, je vous le dis, parmi les enfants des femmes, il 

n’en a pas surgi de plus grand que Jean le Baptiste, et pourtant le plus petit dans le Royaume 

des cieux est plus grand que lui. Depuis les jours de Jean le Baptiste jusqu’à présent, le 



2 
 

Royaume des Cieux souffre violence et des violents s’en emparent… » etc. ; vous pouvez lire 

tout ce chapitre 11 de St Matthieu qui parle de Jean-Baptiste. 

Le monde a besoin de témoins : 

Les chrétiens qui se font cracher dessus à Jérusalem, 

Les chrétiens qui se font humilier et écraser en Syrie ou en Irak, en Corée du nord ou en Chine, 

Les Arméniens qui furent massacrés par millions, 

Les Coptes décapités et filmés en Lybie par les islamistes et l’on voyait que leurs lèvres 

prononçaient le Nom de Jésus quand on les égorgeait, 

Tous ceux-là sont la lumière du monde : un jour, au grand Jour, tout cela apparaîtra, sera 

dévoilé, révélé, manifesté. 

Tant de gens l’attendent, y compris parmi les persécuteurs. Tel cet imam libanais qui dit à son 

ami l’évêque grec catholique de Saïda : « Vous les chrétiens, vous avez un mot qui n’est pas 

dans le Coran, c’est le mot « agapé », la « charité de Dieu » : c’est parce que vous l’avez oublié 

qu’il vous est arrivé tout ce qui vous est arrivé. Et maintenant on va voir si vous le vivez. » 

Soyons attentifs aux signes des temps au lieu de nous morfondre sur la décadence de l’Eglise 

occidentale : 

En Egypte, c’est un gouvernement musulman qui a fait construire cette grande église en 

mémoire des 21 martyrs de Lybie ; or, l’un d’eux était un copte catholique du village de Minia, 

où il y a une communauté jésuite, si bien que le pape François et le pape copte orthodoxe les 

ont mis tous les deux au calendrier des saints de nos deux Eglises ! Il faut lire les signes des 

temps et percevoir la venue du Royaume avec le témoignage de ceux qui ne craignent pas 

l’Ennemi, ni la Mort. 

Il y a quelques jours, un émigré syrien devenu fou s’en est pris à de tout petits enfants qu’il a 

attaqués au couteau. Fait divers déplorable et inquiétant. Dieu merci, aucun de ces enfants 

n’est mort. Ce syrien était un chrétien et a crié en anglais qu’il tuait « au nom de Jésus-Christ ». 

Mais c’est un autre chrétien, un pèlerin qui faisait à pied le tour des cathédrales de France, 

qui s’est mis devant lui pour l’arrêter à mains nues, utilisant son seul sac à dos, et a protégé 

les enfants. L’homme a été placé en hôpital psychiatrique, mais est-ce que ça ne nous dit rien 

qu’un chrétien syrien devienne fou à cause de l’injustice subie chez nous et des violences 

vécues en Syrie ? J’ai vu, de mes yeux vu, 150 km entre Homs et Alep où il ne reste pas âme 

qui vive, où tout est rasé et abandonné, des quartiers entiers de la ville d’Alep où il ne reste 

que des amas de pierres ; 12 millions de Syriens sont déplacés ou réfugiés, sur 25 millions 

d’habitants, la moitié des gens ; et ça ne nous dit rien que, face à ce syrien devenu fou, un 

autre chrétien, par la force de sa foi, non seulement protège les enfants, mais sauve ce fou de 

lui-même ? L’Evangile en action. 

Et quand en Russie, Prigojine menace Poutine et l’Ukraine, et que toute l’Europe s’arrête de 

respirer, à quoi pensons-nous ? Pensons-nous que Prigojine et Zénoviev sont juifs tous les 

deux, et pourtant à couteaux tirés ? Et que derrière le combat de la Russie et de l’Ukraine, il y 
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a l’enjeu des Eglises qui se rattachent qui à Rome (les grecs catholiques), qui à Constantinople, 

qui à Moscou ? Nous souvenons-nous qu’il y a deux ou trois ans le patriarche de 

Constantinople, qui est dans une telle position de faiblesse qu’il n’a même plus les 2.000 

chrétiens prescrits par la constitution turque pour exister officiellement en Turquie, que cet 

homme avait eu l’immense courage d’aller en Ukraine, avant la guerre, pour détacher de 

Moscou et rattacher à l’Eglise de Constantinople ceux qui sont aujourd’hui la majorité des 

chrétiens d’Ukraine ? 

« Si la mort a frappé tous les hommes, nous a dit St Paul dans la 2ème lecture, par la faute d’un 

seul, Adam, combien plus la grâce de Dieu comble-t-elle la multitude, cette grâce qui nous est 

donnée en un seul homme, Jésus, le Christ. » 

« Tous vos cheveux sont comptés. Ne craignez pas : vous valez bien plus que tous les moineaux 

du monde » ! 

Amen ! 

François Noiret, jésuite 

 


